
ГЛАЗУНОВКА
Близится к завершению кампания по

выдвижению кандидатов в депутаты
райсовета, сельсоветов, а также на
должности главы района и глав сель�
ских поселений.

В сельских поселениях на каждое де�
путатское место претендуют по два вы�
движенца. Здесь же, кроме Красносло�
бодского сельского поселения, где де�
путатов сельсовета и главу этого посе�
ления выбрали в 2005 году, на должнос�
ти глав муниципальных образований
претендуют по два человека (в Бого�
родском — три).

Среди кандидатов на пост главы рай�
она — также пока два человека: действу�
ющий глава района А.В. Сизов и руково�
дитель ХП "2�я пятилетка" Ю.В. Скрип�
ников.

Напомним, что выдвижение кандида�
тов в районе началось 15 января и за�
вершится 9 февраля. Выборы в органы
местного самоуправления запланиро�
ваны на 12 марта.

ДМИТРОВСК
После того, как температура воздуха

на улице поднимется выше минус 15
градусов, будет газифицирована Стол�
бищенская амбулатория. В этом здании
всё готово к подключению центрально�
го газоснабжения. 

Столбищенская амбулатория об�
служивает пациентов, проживаю�
щих в Бородинском, Дружевском и
Столбищенском сельских поселени�
ях.

ЗМИЁВКА
После капитального ремонта откры�

то детское отделение центральной рай�
онной больницы. Сейчас в помещении,
рассчитанном на несколько десятков
человек, созданы все необходимые ус�
ловия для работы медицинского персо�
нала и обслуживания пациентов: заме�
нены электропроводка, сантехника, ус�
тановлено новое медицинское обору�
дование.

ЗНАМЕНСКОЕ
Ход вакцинации населения района

обсуждался на очередном совещании в
райадминистрации. 

С докладом выступила санитарный
врач Знаменского отдела центра гигие�
ны и эпидемиологии в Орловской обла�
сти Э.Н. Зуйкова. Она сообщила, что
привиты все дети в возрасте до 17 лет и
98% взрослых граждан. 

В частности, в 2004 — 2005 годах
из районного бюджета для вакцина�
ции детей от гриппа, кори и краснухи
выделено 130 тысяч рублей. Благо�
даря этому число заболевших грип�
пом сократилось, а случаев зараже�
ния корью и краснухой не зафиксиро�
вано.

Одной из основных проблем в насто�
ящее время является отсутствие необ�
ходимых контейнеров для перевозки
вакцины. Э.Н. Зуйкова обратилась к ру�
ководству района с просьбой оказать
содействие в приобретении таких кон�
тейнеров.

МЦЕНСК
Глава администрации района 

И.А. Грачёв на сходе граждан в сельхоз�
предприятии "Воинское" (входит в
структуру ОАО "Агрофирма "Мценская")
призвал население активнее участво�
вать в решении всех возникающих во�
просов. Как отметил Иван Александро�
вич, новый Федеральный закон № 131
"Об общих принципах организации ме�
стного самоуправления в Российской
Федерации" требует от каждого граж�
данина инициативы и чёткой граждан�
ской позиции во всех сферах обще�
ственной жизни.

На сходе были также подведены ито�
ги развития района и Воинского сель�
ского поселения в 2005 году, поставле�
ны задачи на 2006 год.

ОРЛОВСКИЙ РАЙОН

Команда "Альфа" из села Станового
победила в розыгрыше межрайонного
кубка по волейболу, посвящённого па�
мяти бывшего председателя спортко�
митета Мценского района Л.М. Фоми�
на. Соревнования проходили в селе
Тельчье (Мценский район).

На втором месте — тельченская ко�
манда, на третьем — команда "Орёл�
ветеран". Всего за право быть лучшими
соревновались семь спортивных кол�
лективов.

ПОКРОВСКОЕ

Более 5400 жителей района в ми�
нувшем году приняли участие в физ�
культурно�спортивных мероприятиях.
835 человек выполнили нормативы
спортивных разрядов — таковы спор�
тивные итоги района в минувшем году,
которые подвёл районный отдел физи�
ческого воспитания и спорта.

В 26 областных соревнованиях по�
кровцы завоевали призовые места в
легкоатлетических дисциплинах, воль�
ной борьбе, гиревом спорте, армрес�
линге, спортивном ориентировании, се�
мейных стартах, настольном теннисе и
шашках. 

Кроме того, в 2005 году представи�
тели района защищали честь сборной
России на Кубке мира по аэробике, на
Всероссийских соревнованиях по лёг�
кой атлетике, боксу, а также на Всерос�
сийском фестивале семейного и жен�
ского спорта. 

Информагентство
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Дорогие друзья, вы знаете, что
вопросы реализации четырех на�
циональных программ у нас неод�
нократно рассматривались, —  на
заседании коллегии, на расши�
ренном заседании вместе с глава�
ми районных администраций, на
заседании координационного со�
вета при губернаторе области.
Определены  ответственные  за
каждый проект из числа замести�
телей губернатора, проведены
рабочие совещания с руководите�
лями местных органов власти, по�
ставлена задача разработки кон�
кретных механизмов реализации
национальных проектов в наших
муниципальных образованиях, —
там, где непосредственно живут и
работают люди. То есть мы ведем
детальную проработку на всех
уровнях власти и по всем вопро�
сам, связанным с реализацией
проектов. 

В это же время центральная
пресса буквально пестрит заявле�
ниями о том, что понимание и го�
товность приступить к реализа�
ции национальных проектов есть
только на уровне регионов, обла�
стей, краев и республик, а вот
нижний этаж власти — местное
самоуправление — дескать, еще
не готово к этой работе, не готово
к принятию бюджетов, расходова�
нию денег... Особенно удручает
то, что среди авторов подобных
заявлений немало чиновников
федерального уровня. 

Скажу прямо: у меня это вызы�
вает, по меньшей мере, удивле�
ние. Потому что знаю из практики
—  если народ внизу не готов, то и
власть наверху ни к чему не гото�
ва. По Конституции власть начи�
нается с народа, а не наоборот. А
государство должно обеспечить
всестороннюю поддержку всем
позитивным инициативам снизу,
жесткий контроль за расходова�
нием средств и соблюдением за�
конности. 

В этом вопросе мы солидарны
с Владимиром Анатольевичем
Яковлевым. Еще в Совете Феде�
рации, когда он возглавлял  коми�
тет  по экономической политике,
мы проводили линию на усиление
роли государства в развитии ры�
ночной экономики.   Мы отстаива�
ли тезис о том, что роль ночного
сторожа государству  не подхо�
дит. Сегодня эта линия поддержи�
вается на самом высоком уровне.
Президент России Владимир Вла�
димирович Путин четко опреде�
лил роль государства: социаль�
ные проблемы, главные вопросы

жизни, благосостояния, охраны
здоровья людей  государство бе�
рет на себя, начинает регулиро�
вать эти наболевшие темы, затра�
гивающие почти каждого челове�
ка. 

На заседании    Госсовета 27
декабря прошлого года я сказал о
том, что основное значение  четы�

рех национальных программ со�
стоит даже не в том, что государ�
ство выделяет много денег. Много
денег или мало — сегодня не са�
мый главный вопрос. Полностью
согласен с президентом страны,
который подчеркнул, что с нача�
лом реализации проектов госу�
дарство начало отдавать долги
своему народу. Вместе с тем хочу
добавить:  этим шагом государ�
ство  заложило основы новой эко�
номической политики, которая
определит будущее лицо России,
нашей государственности. В мо�
ем понимании — это революцион�
ный шаг, который позволяет раз�
вернуть сознание руководящих
кадров, а вслед за этим и  финан�
совые ресурсы страны в интере�
сах нашего народа, нашей Рос�
сии. 

В ходе сегодняшнего совеща�
ния мы еще раз убедились в том,
что многие проблемы работы
коммунальной системы, жилищ�
ного строительства по�прежнему
ждут своего решения. И потому я
искренне благодарю министра
регионального развития России
за  честный, откровенный ответ на
поставленные  болевые вопросы.
Уверен, Владимир Анатольевич, с
вашей поддержкой мы сумеем ре�
шить наши наболевшие пробле�
мы. 

Анализ системы работы, сло�
жившейся на Орловщине за по�
следнее десятилетие в ЖКХ и жи�
лищном строительстве, дает нам
полное право сказать: объявлен�
ные  президентом страны про�
граммы нами выстраданы, мы

давно и с  надеждой ждали подоб�
ного шага от руководства страны.
Больше того, мы  сами подталки�
вали этот вопрос: на Государ�
ственном совете, а еще раньше —
в Совете Федерации. Мы вели к
тому, чтобы власть, наконец, при�
ступила к реализации крупных со�
циально�экономических проектов
с непосредственным участием го�

сударства. Мы вели эту работу по�
следовательно и осознанно, ибо
четко отдавали себе отчет в том,
что рынок не в состоянии все ис�
править своей жесткой, костлявой
рукой.  Уверен, сегодня с этим со�
гласны многие из  тех, кто еще не�
сколько лет назад отстаивал сво�
боду рыночной анархии. Да, ры�
нок многое "исправляет" сам, но,
как выяснилось, только в интере�
сах узкой группы людей. А ведь
власть�то обязана отвечать за все
категории населения, и, прежде
всего, бороться с бедностью.

Я полностью согласен с про�
звучавшим в выступлении Влади�
мира Анатольевича тезисом: тот,
кто раньше начнет заниматься
местным самоуправлением, —
раньше научится. Поэтому�то мы
и не стали откладывать на завтра
решение этого вопроса,  решили
сесть в первый вагон и двигаться
вперед. При этом зная наверняка,
что мы набьем шишки раньше
других, но зато  мы и раньше дру�
гих получим поддержку. 

Мы прекрасно понимаем: если
ничего не менять и работать по
старинке, то для решения всех
сложных вопросов жилищно�ком�
мунального хозяйства, строитель�
ства жилья, особенно социально�
го, сноса ветхого и аварийного
жилья — потребуется действи�
тельно не меньше 300 лет.  Все
эти проблемы напоминают ги�
гантский айсберг. Мы видим толь�
ко его вершину, а подводную
часть  даже не замечаем и не зна�
ем о ней. Этот айсберг рос года�
ми. А в последние 15 лет, когда на

решение проблемы практически
не выделялись деньги, она еще
больше усугублялась.  Сегодня в
отдельных регионах, особенно на
Востоке страны,  дошло до того,
что рушатся целые города, люди
уходят из домов, а главы местных
администраций просто бросают
работу, люди не хотят избираться
депутатами. И все это только по�

тому, что люди видят — нельзя
объять необъятное,  нельзя оси�
лить тот вал проблем, который
бросили на местное самоуправ�
ление. Но я говорю: дорогу осилит
идущий.

Решить все эти вопросы про�
стым арифметическим путем, то
есть методом сложения  (дескать,
будем выделять столько�то денег,
через пять лет сделаем это, через
десять — другое)  не получится.
Так мы никогда сами себя не дого�
ним. Образно говоря, здесь нуж�
ны высшая математика, научно�
технический прогресс, здесь
должна быть абсолютно другая
логика  руководства отраслью.
Вот, к примеру, когда мы начали
переход на индивидуальное по�
квартирное отопление, сразу
столкнулись с трудностями. Было
непросто, многие  сопротивля�
лись. Но сегодня это уже в про�
шлом. Все  поняли свою выгоду,
перевели  дома на поквартирное
отопление, а теперь собираются
переводить и на покомнатное. Нет
уже никакого шума, ничего не пе�
ремерзло, а расходы финансов,
газа, материальных ресурсов со�
кратились в разы. Поэтому я и го�
ворю — это сложная наука. Не
арифметика нужна, а совершенно
новая философия реформы всей
системы жилищно�коммунально�
го хозяйства. 

Следующий вопрос. Где взять
деньги?  За прошлый год мы пер�
воначальный консолидированный
бюджет вместе с районами вы�
полнили на 124%, а чисто област�
ной — на 130%, получив 1 млрд.

880 млн. рублей сверх запланиро�
ванных доходов. В перспективе,
думаю, будет правильно, если мы
договоримся все сверхплановые
поступления обязательно направ�
лять на реализацию националь�
ных программ. Если мы сами бу�
дем работать, тогда и со стороны
государства будет дополнитель�
ное субсидирование. 

Сегодня мы обговаривали во�
прос финансового обеспечения
национальных проектов с Влади�
миром Анатольевичем Яковле�
вым. Думаю, надо предложить гу�
бернаторам, пусть для начала в
качестве  лозунга: один процент
от доходов промышленных пред�
приятий, бизнеса и так далее на�
правлять на реализацию этих со�
циально значимых предложенных
президентом программ. Так же,
как мы раньше брали  2% на до�
рожный фонд: ничего не случи�
лось, никто не заболел. Если мы
возьмем всего лишь 1%, я уве�
рен, сразу у местных органов
власти появятся живые деньги и
они начнут работать. Некоторые
регионы уже  пошли по этому пу�
ти.  

Следующий вопрос — социаль�
ный минимум. Тут надо детально
разобраться.  У нас в области в
очереди на социальное жилье
12,5 тысячи человек: инвалиды,
пенсионеры, малообеспеченные,
многодетные — всем им надо по�
могать. Это задача власти. Давай�
те с этим четко определимся и пе�
рестанем кликушествовать: мы
вошли в рынок и должны освоить
рыночные законы,  но при этом
должны всегда помнить о тех, кто
по той или иной причине попал в
тяжелую ситуацию. Это наша по�
зиция, и наша экономика — соци�
ально ориентированная.  

Особо хочу  остановиться на
вопросе финансового обеспече�
ния органов местного самоуправ�
ления. Кое�кто так до сих пор и не
понял простую истину: раз мы

принимаем  закон,  то его надо
сразу принимать с четко пропи�
санной главой финансового обес�
печения. У нас, к сожалению, это
не было сделано. И уже сегодня,
как говорят, с колес, задним чис�
лом, стали дорабатывать закон,
да так еще и не доработали. Толь�
ко вдумайтесь в эти убийственные
цифры — в городе Ливны собрали
миллиард рублей налогов!  Там
есть с чего собирать —  есть
шесть мощных заводов, крупней�
ший завод "Ливгидромаш", кото�
рый делает насосы для нефтяной
промышленности. И что вы дума�
ете? Из этой суммы местной вла�
сти оставляют только 13 процен�
тов. Спрашивается: какой инте�
рес у главы администрации бить�
ся за наращивание объемов про�
изводства? 

И последний вопрос — жилищ�
но�коммунальное хозяйство. Это,
действительно, огромнейший,
монополизированный  системой
власти  рынок. Но той власти, ко�
торая не имеет денег, не в состоя�
нии сама разобраться в пробле�
мах, все время ходит с протянутой
рукой: то к народу, то к вышестоя�
щему органу. Чем раньше мы под
контролем власти направим эту
отрасль на рыночные рельсы, тем
раньше разберемся и наведем
железный порядок во всей систе�
ме ЖКХ. И если кто�то тупо про�
должает защищать вчерашний
день, то мы своей работой долж�
ны показать преимущества новых
подходов, преимущества иннова�
ционных технологий и рыночных
механизмов. Смысл в том, что по�
могать нужно тому механизму, ко�
торый крутится, эффективно ра�
ботает. И сколько бы мы ни влива�
ли горючего в  мертвый механизм,
он все равно не заработает. Хоро�
ший пример работы в этом на�
правлении показывает Липецкая
область. Активно внедряя рыноч�
ный механизм в работу отрасли,
липчане  резко изменили ситуа�
цию и в городе, и в органах мест�
ного самоуправления сельских
районов. 

Уважаемые участники сове�
щания! Уверен, мы сумеем ре�
шить поставленные перед нами
задачи. И не только в системе
ЖКХ. Наша общая задача — сде�
лать все для успешной реализа�
ции на территории области четы�
рех  национальных программ.
Главное, мы сумели создать
прочный фундамент для рывка
вперед — это стабильность и со�
зидание, прочно утвердившиеся
на Орловщине. Желаю всем ус�
пехов в работе!

Новая экономическая политика
в интересах народа России

МОЛОДЫЕ
ЭТАЖИ

Несомненно, не менее ак�
туально звучит сегодня тема
государственной поддержки
молодой семьи. Никто ведь
пока не отменял природного
закона: молодежь — наше
будущее.

По данным начальника
областного управления по
делам молодежи и физи$
ческой культуре В.В.  Аги$
балова, в настоящее время
на территории Орловской
области — 12835 молодых
семей. Постановлением
коллегии администрации
области в январе 2004 года
была утверждена областная
целевая программа "Жильё
для молодой семьи", опре�
делившая порядок и условия
предоставления жилья мо�
лодым на льготных услови�
ях. Речь идет об упрощенной
схеме подготовки необходи�
мых документов для моло�
дой семьи; выделении бюд�
жетной субсидии в размере
30% в пределах социальной
нормы жилья по цене сред�
ней рыночной стоимости (её
утверждает Федеральное
агентство по ЖКХ и строи�
тельству); рассрочке пога�
шения застройщику 40%
стоимости  приобретаемого
жилья в течение двух лет, а
также выделении дополни�
тельной бюджетной субси�
дии на рождение ребенка —
в размере 6 кв. м жилья по
цене средней рыночной сто�
имости. Кроме того, для се�
мей — участников програм�
мы, в которых родились (или
были усыновлены) дети, из
средств федерального бюд�
жета предусмотрена ком�
пенсация части собственных
затрат в размере стоимости
18 кв. м жилья. 

Каковы же итоги реализа�
ции программы в 2004 — 2005
годах? По данным В.В. Агиба�

лова, были учтены 1680 нуж�
дающихся в улучшении жи�
лищных условий молодых
семей. Управляющими ком�
паниями заключено 146 до�
говоров на строительство
жилья, а ключи от новых
квартир получили 83 семьи
(из них 72 в Орле). 

Надо ли говорить, что это
капля в море. Но, с другой
стороны, капля камень точит.
И, надо полагать, процесс
этот подхлестнет один из на�
циональных проектов "До�
ступное и комфортное жильё
— гражданам России". Ведь,
как свидетельствует печаль�
ная демографическая стати�
стика, оно особенно необхо�
димо молодым гражданам.
По словам В.В. Агибалова,
проект предполагает фор�
мирование системы бюд�
жетной поддержки, в том
числе при оплате первого
взноса при получении ипо�
течного кредита на приобре�
тение жилья. Теперь в регио�
нальной программе "Жильё
для молодой семьи" смогут
участвовать и молодые се�
мьи в возрасте до 35 лет
(прежде — 30). Сняты огра�
ничения по участию в про�
грамме для семей, не имею�
щих детей. Установлены сле�
дующие размеры субсидий:
25% для семей без детей
(10% — муниципальный
бюджет, 15% — областной);
30% — для семей с ребен�
ком (10% — муниципальный,
20% — областной). Очень
важный момент: разработан
проект этой программы для
молодых семей в сельской
местности. По представлен�
ным В.В. Агибаловым про�
гнозам, в этом году участни�
ками программы станут 180
молодых семей. Объем фи�
нансирования превысит 60
млн. рублей. 

Сегодня программа тра�
диционно финансируется за
счет областного, федераль�

ного и местных бюджетов,
денег её участников, а также
средств заинтересованных
предприятий и организаций.
Однако, по словам В.В. Аги�
балова, в дальнейшем она
должна будет перейти на
схему самофинансирования.

В ОЖИДАНИИ
ОРЛОВСКОЙ

"НЕПРЕРЫВКИ"
Самое трудное, конечно,

продекларированные на го�
сударственном уровне голо�
вокружительные проекты
"приземлить"  на конкретных
территориях. И чтобы они
заработали так, как предпо�
лагали авторы грандиозных
социальных преобразова�
ний.

Взять один из наиболее
интересных проектов "До�
ступное и комфортное жильё
— гражданам России". И
раньше, и сейчас, не больно�
то ожидая поддержки из
центра, регионы пытаются
решать острейшую жилищ�
ную проблему. Но теперь к
этой работе с огромными
бюджетными средствами
(более 130 млрд. рублей) на�
мерено подключиться и го�
сударство.

Что, в частности, для горо�
да Орла сулит такой поворот
госполитики в сторону серь�
езных социальных проблем?
Кто знает, может,  именно в
этом кроется шанс возрож�
дения славных традиций ор�
ловской "непрерывки"? О
том, как Орел строит жилье
сегодня и как рассчитывает
это делать, реализуя строи�
тельный нацпроект, расска�
зал на заседании мэр горо$
да В.И. Уваров.

Как отметил Василий Иг�
натьевич, в целом в послед�
ние годы в Орле наблюдает�
ся устойчивый рост объемов
жилищного строительства.
Планка 2006 года — 160 тыс.

кв. метров, что на 15% боль�
ше, чем было введено в экс�
плуатацию в прошлом году.

Мэр уверен в успехе, по�
тому что делается немало
для его обеспечения. Уда�
лось решить немало "тор�
мозных" проблем. Город на�
конец�то пошел навстречу
застройщикам, снизив про�
цент жилья, передаваемый
ими  администрации города
за предоставление земель�
ных участков. Если же за�
стройщик сносит ветхое или
аварийное жильё, если со�
оружает магистральные се�
ти, то от подобных отчисле�
ний освобождается полно�
стью. Еще один акт "доброй
воли" — отменена дополни�
тельная плата при передаче
инженерных сетей в эксплу�
атирующие организации.
Отныне земельные участки
под застройку предоставля�
ются только на конкурсной
основе.

Более серьезная задача,
которую тоже необходимо
решить, — предложение для
жилищного строительства
земельных участков, уже "на�
шпигованных" инженерно�
коммунальной инфраструк�
турой. Начальное финанси�
рование, считает В.И. Ува�
ров, можно обеспечить за
счет специальных займов,
предоставляемых муниципа�
литетам, коммунальным
предприятиям и застройщи�
кам. А возвращать затем
взятое —  путем продажи

прав на земельные участки,
устанавливая прозрачный и
регулируемый муниципали�
тетом тариф за подключение
к сетям, а также за счет про�
дажи построенного жилья. 

Для реализации подпро�
грамм проекта "Доступное и
комфортное жильё" —
"Обеспечение земельных
участков коммунальной ин�
фраструктурой" и "Модерни�
зация объектов коммуналь�
ной инфраструктуры" в горо�
де определены под застрой�
ку пять земельных участков
общей площадью 258 гекта�
ров (микрорайон № 13, рай�
он Наугорского шоссе и др.),
на которых можно построить
1,6 млн. кв. м жилья для 53
тыс. человек. 

Комплексное строитель�
ство доступного жилья долж�
но включать возведение
школ, детских садов, боль�
ниц и других жизненно важ�
ных социальных объектов.
Финансировать их исключи�
тельно за счет регионально�
го (местного) бюджета проб�
лематично. Нужна господ�
держка, прозвучало резюме
В.И. Уварова.

Коснулся мэр и проблемы
ветхого жилья, которая в Ор�
ле стоит не менее остро, чем
в других российских горо�
дах. Необходимо снести 478
ветхих и аварийных домов, в
которых проживает 16 тыс.
человек. То есть нужно по�
строить 192 тыс. кв. м жилья,
а это тянет больше чем на 3

млрд. рублей. Пока на это
благое дело (реализация
программы сноса ветхого и
аварийного жилья стартова�
ла в 2003 году) затрачено
104 млн. рублей и переселе�
но всего 300 человек. Не�
трудно подсчитать: чтобы
осчастливить всех желаю�
щих выбраться из развалюх,
понадобится 50 лет!..

Но намечен другой срок
— 2010 год. А для этого еже�
годно надо строить более 54
тыс. кв. м жилья, осваивая
765 млн. рублей. Сумасшед�
шие деньги, которые без
поддержки федерального
бюджета ни за что не "под�
нять".

Безусловно, такая по�
мощь нужна. И потребность
в ней будет остро ощущать�
ся до тех пор, пока меж�
бюджетные отношения фе�
дерального центра и субъек�
тов Федерации не обретут
необходимую взвешенность,
последовательность, пока не
очистятся, если можно так
сказать, от финансового во�
люнтаризма. 

СЕМИЛЕТНИЕ
"СЛАВЯНСКИЕ

КОРНИ"
Генеральный директор

ОАО АПК "Орловская Ни$
ва" А.С. Судоргин, говоря о
национальном проекте, при�
званном превратить нынеш�
ний российский АПК в эф�
фективную, конкурентоспо�

собную отрасль экономики,
отнюдь не случайно начал с
анализа реализации в регио�
не комплексной программы
жилищного строительства
на селе "Славянские корни".
("Орловская Нива" — одна из
основных компаний по реа�
лизации проекта). Иначе го�
воря, над решением задач,
впервые так остро постав�
ленных президентом стра�
ны, Орловщина напряженно,
а значит, и не безуспешно,
работала и раньше.

"Славянские корни", счи�
тает Анатолий Сергеевич,  —
"важнейший социальный ас�
пект проводимой в нашей
области аграрной рефор�
мы". Эта программа призва�
на "укрепить корни, связыва�
ющие крестьян с родной
землей, сохранить культуру
и духовность народа, его ис�
торическую память". А в чис�
то экономическом плане
благодаря "Славянским кор�
ням" развивается аграрный
сектор конкретных районов,
закрепляются необходимые
кадры на селе.

Итоги, о которых расска�
зал А.С. Судоргин, произве�
ли приятное впечатление на
участников заседания.  "Ор�
ловской Нивой" введено в
эксплуатацию 5170 жилых
домов общей площадью 520
тыс. кв. м. Причем строятся
не только индивидуальные
жилые дома, но и целые по�
селки — с красивыми дома�
ми, благоустройством при�
легающих к домам террито�
рий, добротными хозяй�
ственными постройками. За
семилетку "Славянских кор�
ней" компанией в программу
было вложено 329 млн. руб�
лей. По словам гендиректо�
ра "Орловской Нивы", все
возвратные средства вновь
идут на строительство жилья
для селян. Такой получается
круговорот денег и домов в
природе аграрной реформы
по�орловски.

Программа не застывшая
данность — со временем ме�
няются, совершенствуются
условия выдачи и расчетов
за кредиты. Так, семьям при
рождении ребенка списыва�
ется 25% суммы полученно�
го займа,  за двух детей —
50%, трех и более — 75%. В
числе льготников уже 92 се�
мьи, которым списан заем
более чем на 2 млн. рублей. 

Программа востребована
селянами, и было бы непло�
хо, заметил А.С. Судоргин,
объединить "Славянские
корни" с федеральной про�
граммой "Социальное раз�
витие села до 2010 года".
Это стало бы хорошим сти�
мулом для дальнейшего рос�
та "Славянских корней".

Николай СОЛОПЕНКО.

Время социальных приоритетов
Чего$то подобного общество давно ждало от своего президента — резкого,
справедливого, без оглядки на олигархов прямого обращения к так называемым
"простым" россиянам. Тем, кто, несмотря ни на что, нас лечит, учит наших детей,
кто нас кормит. Не секрет, в том же аграрном комплексе сегодня самые низкие
зарплаты — ниже некуда. Однако государство в последнее десятилетие
воспринимает огромные проблемы и невероятное напряжение, с которым село
самостоятельно пытается их пересилить, индифферентно: дескать, рынок сам
всё расставит по местам.
Ничего он без регулирующей, заинтересованной роли государства не сделает, в
который раз на прошедшем недавно в Орле расширенном заседании с участием
министра регионального развития В.А. Яковлева категорично заявил губернатор
Орловской области Е.С. Строев. Почему$то европейские аграрии, американские
фермеры пухнут от госфинвливаний, а наши — барахтаются в своих проблемах.
Что же не берем на вооружение этот иноземный опыт?
Хочется верить, что "завизированные" на государственном уровне приоритетные
национальные проекты — шаг навстречу и крестьянам, и врачам с учителями, и
пенсионерам — всем, кто по нынешней социальной иерархии оказался в нижнем
и среднем (по достатку) слоях населения.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ


